



# Asamblea General Consejo de Seguridad

Distr. general  
11 de marzo de 2021  
Español  
Original: inglés

**Asamblea General**  
**Septuagésimo quinto período de sesiones**  
Temas 128 y 131 del programa

**Consejo de Seguridad**  
**Septuagésimo sexto año**

**Fortalecimiento del sistema de las Naciones Unidas**

**Salud mundial y política exterior**

## **Carta de fecha 10 de marzo de 2021 dirigida al Secretario General por el Representante Permanente de Azerbaiyán ante las Naciones Unidas**

Tengo el honor de remitir adjunto el comunicado del Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados, aprobado el 5 de marzo de 2021, sobre el acceso oportuno, equitativo y universal de todos los países a vacunas asequibles contra la enfermedad por coronavirus (COVID-19) (véase el anexo).

Le agradecería que tuviera a bien hacer distribuir la presente carta y su anexo como documento de la Asamblea General, en relación con los temas 128 y 131 del programa, y del Consejo de Seguridad.

*(Firmado)* Yashar Aliyev  
Embajador y  
Representante Permanente



## **Anexo de la Carta de fecha 10 de marzo de 2021 dirigida al Secretario General por el Representante Permanente de Azerbaiyán ante las Naciones Unidas**

### **Comunicado del Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados sobre el acceso oportuno, equitativo y universal de todos los países a vacunas asequibles contra la enfermedad por coronavirus (COVID-19)**

1. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados reitera su grave preocupación por que la COVID-19 continúa propagándose rápidamente, lo que plantea un enorme reto a la humanidad. La pandemia ha hecho patentes y ha agravado las vulnerabilidades y desigualdades tanto en los países en desarrollo como en los desarrollados, así como entre ellos, ha profundizado la pobreza y la exclusión y ha dejado a los más vulnerables aún más rezagados.
2. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados destaca la importancia del Movimiento para movilizar y fortalecer las iniciativas mundiales dirigidas a hacer frente a las repercusiones multidimensionales de la pandemia y recuerda con satisfacción la creación del Grupo de Contacto del Movimiento de Países No Alineados en respuesta a la COVID-19 y su Cumbre celebrada el 4 de mayo de 2020, la base de datos de las necesidades médicas y humanitarias de los Estados miembros del Movimiento para responder a la COVID-19, elaborada por el Equipo de Tareas creado de conformidad con la decisión aprobada en la mencionada Cumbre, así como el período extraordinario de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas dedicado a la COVID-19, convocado a instancias del Movimiento. Con estas iniciativas, el Movimiento ha hecho un aporte inestimable al fortalecimiento del multilateralismo para hacer frente a los nuevos retos a que se enfrenta el mundo.
3. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados reconoce que, solo mediante una respuesta mundial coordinada y concertada sobre la base de la unidad, la cooperación multilateral, la solidaridad y el respeto de los derechos humanos, la comunidad internacional podrá concebir estrategias para mitigar los efectos de la COVID-19 y recuperarse de la pandemia. En este sentido, es necesario dejar de lado todas las ideologías políticas y la discriminación por el bien de toda la humanidad.
4. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados expresa grave preocupación por la disparidad con la que se están distribuyendo las vacunas contra la COVID-19 entre los países en desarrollo y los desarrollados, lo que impide que toda la comunidad internacional acabe con la pandemia cuanto antes. Además, señala que, desde que comenzó la vacunación, más del 90 % de todas las vacunas se administraron en países de ingreso alto y en algunos de ingreso mediano, mientras que los países de ingreso bajo siguen muy rezagados, pues su acceso al suministro de vacunas contra la COVID-19 es mucho menor que en los países de ingreso alto. Por lo tanto, a este respecto, el Movimiento manifiesta su apoyo al Mecanismo COVAX y al Grupo de Colaboración del Compromiso Anticipado de Mercado de COVAX, encargado de procurar dosis de la vacuna para 92 economías de ingreso bajo y mediano bajo, pues es el principal mecanismo multilateral que vela por el acceso justo a las vacunas contra la COVID-19 y su distribución mundial equitativa y oportuna. El Buró de Coordinación solicita que el acceso a las vacunas asequibles y su disponibilidad y distribución sean equitativos y justos, tanto en los países en desarrollo como en los desarrollados y entre ellos, y destaca que hay que administrar la vacuna, en primer lugar, al personal sanitario y demás personal de primera línea,

las personas vulnerables y los ancianos de todos los países afectados. El Movimiento de Países No Alineados celebra la contribución del Sur Global al Mecanismo COVAX, en el marco de los principios de la cooperación Sur-Sur.

5. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados expresa su enérgica condena a la promulgación y aplicación de medidas coercitivas unilaterales contra Estados miembros del Movimiento, que se aplican en violación de la Carta de las Naciones Unidas y el derecho internacional, expresa además su apoyo, de conformidad con el derecho internacional, a los Estados afectados por esas medidas, e insta a la comunidad internacional a que adopte medidas urgentes y eficaces para eliminar la utilización de esas medidas, que son incompatibles con los principios del derecho internacional o la Carta de las Naciones Unidas, a fin de garantizar la eficacia de las respuestas nacionales a la pandemia de COVID-19.

6. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados expresa además seria preocupación de que algunos Estados hayan creado mecanismos que limitan la exportación de vacunas y suministros médicos a terceros países, lo que repercute, sobre todo, en las iniciativas que lleva adelante el mundo en desarrollo para combatir eficazmente la pandemia.

7. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados observa asimismo con preocupación las repercusiones negativas que podrían tener los acuerdos de fijación anticipada de precios en las iniciativas internacionales dirigidas a velar por el acceso igualitario y equitativo a las vacunas contra la COVID-19.

8. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados subraya que los acuerdos jurídicos multilaterales son importantes para garantizar la seguridad sanitaria mundial e insta a los Estados a reducir el déficit de financiación del Acelerador ACT y del Mecanismo COVAX.

9. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados señala, a este respecto, que el Secretario General de las Naciones Unidas reconoció que la situación constituía una “emergencia mundial” y afirmó que el “nacionalismo de las vacunas” era un fracaso moral y económico y que “las brechas en la inmunidad mundial ponen en peligro a todos”. Toda campaña mundial de vacunación cuyo fin es hacer frente a una pandemia debe basarse en la unidad, la solidaridad, la voluntad política y la cooperación multilateral, y reflejar un acceso oportuno y sin trabas a pruebas diagnósticas, tratamientos, medicamentos y vacunas de calidad, seguros, eficaces y asequibles. El acceso a las vacunas y a los tratamientos, puesto que son bienes públicos mundiales, redundaría en el interés de toda la humanidad. En este contexto, el Movimiento acoge con satisfacción y apoya la labor del Mecanismo COVAX, así como de las demás iniciativas constructivas relacionadas, cuyo fin es facilitar el acceso justo y equitativo a las vacunas y su distribución, en particular el compromiso anticipado de mercado del Mecanismo COVAX, que ayuda a los países de ingreso bajo y mediano bajo a acceder a las vacunas contra la COVID-19. También reconoce la labor del Acelerador del Acceso a las Herramientas contra la COVID-19 (Acelerador ACT) y el apoyo a esta iniciativa mundial.

10. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados hace un llamamiento a todos los Estados, las organizaciones internacionales y las partes interesadas pertinentes para que aboguen por la transparencia en todos los asuntos relacionados con la producción, la distribución y la fijación de precios justos de las vacunas.

11. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados toma nota de la advertencia del Director General de la Organización Mundial de la Salud (OMS) respecto del mayor riesgo de que el coronavirus mute a menos que las vacunas se distribuyan equitativamente en todo el mundo. Asimismo, observa que, en la

Organización Mundial del Comercio, se sigue deliberando sobre la propuesta que presentaron los Estados miembros del Movimiento India y Sudáfrica, copatrocinada por Bolivia, Eswatini, Kenya, Mozambique y el Pakistán, de que se conceda una exención respecto del cumplimiento de algunas disposiciones del Acuerdo sobre los Aspectos de los Derechos de Propiedad Intelectual relacionados con el Comercio (ADPIC) en relación con las vacunas contra la COVID-19. Además, señala que el Director General de la OMS ha manifestado su apoyo a esta propuesta y anima a los países desarrollados a ofrecer a las empresas e instituciones de su territorio incentivos destinados a fomentar y propiciar la transferencia de tecnología a los países menos adelantados con el fin de que estos puedan establecer una base tecnológica sólida y viable. El Buró de Coordinación también pide a los productores de vacunas contra la COVID-19 que se comprometan a suministrar vacunas a los países en desarrollo con un criterio universal y no discriminatorio y a precios asequibles.

12. A fin de dar una respuesta mundial satisfactoria a la pandemia, es preciso poner en marcha medidas concretas que garanticen el acceso universal a medicamentos, pruebas diagnósticas y vacunas eficaces contra la COVID-19. Es esencial continuar fomentando el desarrollo y la utilización de las tecnologías sanitarias necesarias para luchar contra la COVID-19. A este respecto, los Estados miembros deberían estudiar y aplicar todo lo posible las medidas normativas y jurídicas existentes, en particular las flexibilidades previstas en el Acuerdo sobre los ADPIC y la Declaración de Doha relativa al Acuerdo sobre los ADPIC y la Salud Pública.

13. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados destaca la importancia de que todos los países tengan un acceso oportuno, equitativo y universal a vacunas asequibles contra la COVID-19 y agradece la coordinación de la OMS en este proceso, al tiempo que reconoce la importancia del Mecanismo COVAX y del Acelerador ACT a ese respecto, manifiesta su apoyo a ambos y pide que se los fortalezca y financie íntegramente.

14. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados reconoce que se requiere un alto grado de compromiso ético y humanista, en el que prevalezcan la solidaridad y la cooperación desinteresada a fin de proporcionar a los pueblos necesitados vacunas contra la COVID-19, que deben ser consideradas bienes públicos mundiales a los que tengan acceso todas las personas.

15. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados hace un llamamiento a todos los Estados, las organizaciones internacionales, la comunidad internacional de donantes, los productores de vacunas y otras partes interesadas a que garanticen el acceso oportuno, equitativo y universal de todas las personas a vacunas asequibles contra la COVID-19 y su distribución justa.

16. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados reconoce las inmensas dificultades logísticas de que adolecen los países en desarrollo debido a que carecen de infraestructura para distribuir vacunas y, por tanto, pide que se preste más asistencia a los países en desarrollo y se cree capacidad en ellos.

17. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados reconoce los problemas fiscales que afrontan los países en desarrollo a causa de la crisis actual, que los ha dejado en desventaja pues carecen de fondos para comprar vacunas contra la COVID-19 y, por lo tanto, insta a los países desarrollados, a las instituciones financieras internacionales y a los acreedores privados a que proporcionen a los países en desarrollo el margen fiscal que estos necesitan instituyendo medidas de alivio de la deuda y otras medidas apropiadas de financiación y sostenibilidad de la deuda, en particular mediante la emisión de nuevos derechos especiales de giro.

18. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados destaca que la promoción y el desarrollo de los contactos y la cooperación internacionales en los

ámbitos científico y cultural ayudan a hacer efectivo el ejercicio del derecho de toda persona al disfrute del más alto nivel posible de salud física y mental, puesto que toda persona tiene derecho a disfrutar de los beneficios del progreso científico y de sus aplicaciones.

19. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados anima a los Estados miembros del Movimiento a que se impliquen más en el Equipo de Tareas para responder a la COVID-19 a fin de velar por que los Estados miembros del Movimiento tengan un acceso equitativo a las vacunas, actualizar la base de datos de las necesidades médicas y humanitarias de los Estados miembros del Movimiento para responder a la COVID-19 e integrarla en las redes y los programas de distribución de vacunas de la OMS.

20. El Buró de Coordinación del Movimiento de Países No Alineados expresa sus condolencias más sentidas a las familias que han perdido a seres queridos como consecuencia de la COVID-19, manifiesta su solidaridad con todas las personas que actualmente están enfermas de COVID-19 o se están recuperando, y reconoce la enorme contribución y dedicación del personal médico y de los prestadores de salud en esta emergencia humanitaria.

Nueva York, 5 de marzo de 2021

---